



Mapa Conceptual

Nombre del alumno (a): España Iranzuth López Alcudia

Nombre del tema: La interrelación y dependencia de la naturaleza y la sociedad e Historia mínima de México

Parcial: Modulo 2

Nombre de la Materia: Análisis socioeconómico

Nombre del profesor: Beatriz Adriana Méndez González

Nombre de la Licenciatura: Lic. En Trabajo Social y Gestión Comunitaria

Cuatrimestre: 4

Pichucalco, Chiapas a 11 de noviembre del 2024

LA INTERRELACIÓN Y DEPENDENCIA DE LA NATURALEZA Y LA SOCIEDAD.

1.1.- EL RELIEVE COMO ELEMENTO PRIMORDIAL.

El relieve representa la expresión del conjunto de procesos que originan, modelan y destruyen la superficie terrestre.

LA SUPERFICIE TERRESTRE

Presenta grandes desigualdades y da origen a distintas formas de relieve.

DIFERENTES FORMAS DEL RELIEVE

- * Como las montañas
- * Lomas o colinas
- * Mesetas
- * Llanuras y los valles.

CARACTERÍSTICA

- * La geografía económica, estudia la relación existente entre las actividades económicas y el relieve.
- * El relieve mexicano, ocupa un lugar excepcional en el mundo.

CARÁCTER ENDÓGENO

Se vinculan con las fuerzas tectónicas capaces de transportar continentes, plegar, fracturas y desplazar estratos de rocas.

CARÁCTER EXÓGENO

Se encargan de modelar la superficie a través de la erosión, el transporte y la deposición de materiales a través de los agentes del intemperismo.

1.2.- LA OROGRAFÍA

Es la parte de la geografía física que se dedica a la descripción de montañas.

IMPORTANCIA

En el planeamiento de diversas obras de infraestructura.

RASGOS MÁS DISTINTIVOS

Es el Cinturón Volcánico Mexicano, cadena de volcanes que sigue, a grandes rasgos, la dirección de varios sistemas de fallas de oeste a este.

CLASIFICACIÓN DEL FONDO OCEÁNICO MEXICANO

Se basa en los conceptos modernos de la Geomorfología.

CARACTERÍSTICAS

- * Diversidad de formas
- * Dinamismo
- * Influencia climática
- * Biodiversidad

PARA QUE SIRVE

La orografía tiene múltiples aplicaciones prácticas y supone un peso considerable para numerosas economías en el mundo.

GOLFO DE CALIFORNIA

Se trata de una fosa tipo rift, producto de la separación de la península del continente.

1.3.- LA INFLUENCIA DEL HOMBRE.

Durante cientos de miles de años, el hombre apenas ha modificado el relieve que se genera de forma natural, salvo en pequeños detalles.

ACELERABA

Los procesos de erosión geológica.

LA ACTIVIDAD HUMANA

Genera anualmente una mayor alteración del modelado terrestre que las propias fuerzas geológicas.

LOS SUELOS Y SEDIMENTOS EROSIONADOS

Terminan depositándose allí generando una ampliación de deltas, llanuras aluviales, marismas, albuferas, etc.

ES CAPAZ

De acelerar las fuerzas naturales en todos los casos.

EROSIÓN MECÁNICA

Era un tipo ajeno a la geosfera, por cuanto se genera por la acción de la labranza, produciendo un paulatino descenso del relieve al atacar a las cimas de las colinas.

LA INTERRELACIÓN Y DEPENDENCIA DE LA NATURALEZA Y LA SOCIEDAD.



1.4.- OCEANOGRAFÍA Y RECURSOS HIDRÁULICOS.

La oceanografía es la ciencia que estudia los mares y océanos, mientras que la hidrografía se encarga de cartografiar la topografía submarina.

OCEANOGRAFÍA

Es una ciencia multidisciplinar que se dedica al estudio de los océanos, los fenómenos que ocurren en él, así como su interacción con los continentes y la atmósfera.

SU OBJETIVO

Es el entendimiento de la circulación oceánica y la distribución de calor en el océano, la manera en que el océano interactúa con la atmósfera y el papel que juega el océano en nuestro clima.

RECURSOS HIDRÁULICOS

Son los depósitos e insumos de agua dulce que, en distintos estados físicos y estando disponibles o potencialmente disponibles.

SE UTILIZA

Por el ser humano para satisfacer alguna necesidad. Se trata de uno de los grandes recursos naturales del planeta Tierra.

1.5 RELACIONES ENTRE SOCIEDAD, ESPACIO Y MEDIO AMBIENTE EN LAS DISTINTAS CONCEPTUALIZACIONES DE LA CIUDAD.

La sociedad son bidireccionales ya que el ser humano modifica los ecosistemas naturales, mientras que el ambiente influye en los procesos sociales.

RELACIÓN CON EL ESPACIO

La sociedad produce, crea el espacio, y el espacio colabora en reproducir una determinada estructuración social.

LA TEORÍA DEL ESPEJO

Se refiere a la idea de que la imagen que tienen los demás de nosotros construye, cambia y mantiene nuestra propia imagen de nosotros mismos.

LA CIUDAD

Es sobre todo un reflejo de las dinámicas sociales (visión que podemos resumir en la expresión "teoría del espejo).

LO URBANO

Se aleja del medio ambiente natural para instaurar un régimen de civilización que, aunque no está exento de problemas y nuevas limitaciones.

1.6 AMBIENTALIZACIÓN DE LO URBANO.

Cabe destacar que ha habido un ascenso progresivo del papel del espacio, y particularmente del espacio urbano como elemento importante para la teoría social en el desarrollo de la sociología clásica tardía.

ERNSTHAECKEL

Acuña el neologismo "ecología" (ökologie, de oikos y logos, "ciencia del hábitat").

SE ENTIENDE

Por la totalidad de la ciencia de las relaciones del organismo con el medio, que comprende, en sentido amplio, todas las condiciones de existencia.

LA COMPETENCIA

Es un principio activo de ordenación territorial, ligado a una "economía natural", que en la vida social toma la forma análoga de competencia económica y distribución del suelo por la vía de los precios.

SE DICE

Que hay una traducción social del proceso natural de diferenciación en nichos dado por la competencia en el ámbitobiótico.

LA INTERRELACIÓN Y DEPENDENCIA DE LA NATURALEZA Y LA SOCIEDAD.

1.7. DIALÉCTICA SOCIEDAD-MEDIO AMBIENTE.

La sociología urbana francesa de los años sesenta, influida por el marxismo, marca un punto de inflexión en el análisis de las relaciones entre el espacio y la sociedad.

CULTURA URBANA

Se pretende dar a entender que el sistema específico de relaciones sociales está asociado principalmente a un marco ecológico.

PERMITE

Ubicarlo, en términos de las relaciones sociedad-medio ambiente, en un punto intermedio en el que, si bien el espacio es "producido" socialmente.

LEFEBVRE

Admite que la ciudad "es el resultado de una historia que debe concebirse como la obra de agentes o actores sociales, de sujetos colectivos, que operan en oleadas sucesivas.

SEGMENTACIÓN SOCIAL DE ROLES

viene determinada no por la ciudad sino "por el estatuto de trabajador libre cuya necesidad para asegurar una rentabilidad máxima de la utilización de la fuerza de trabajo ha sido demostrada por Marx.

1.8 ESPACIO URBANO Y CRISIS AMBIENTAL.

El aumento del peso del espacio en la teoría social no sólo se vincula con la renovación del análisis crítico con el capitalismo y con nuevas aproximaciones a la noción de estructura y práctica social, sino también con la crisis ambiental.

ESPACIO URBANO

Se define como aquel espacio de propiedad pública o privada, que es de libre.

SU IMPORTANCIA

Son fundamentales para la convivencia, el intercambio cultural y tienen un impacto positivo en la calidad de vida de la comunidad que hace uso de ellos.

SU ABILIDAD

De estimular la economía local.

CRISIS AMBIENTAL

Ocurre cuando el ambiente de una especie o de una población sufre cambios críticos que desestabilizan su continuidad.

SE PRODUCE

Cuando el medio ambiente de una población o especie sufre cambios críticos que desestabilizan su continuidad.

1.9 LA RELACIÓN NATURALEZA-SOCIEDAD Y SU EVOLUCIÓN HACIA EL AMBIENTE.

La naturaleza ha sido objeto de uso, apropiación y explotación para el ser humano y para la sociedad y esto ha impactado de manera negativa en las condiciones de los recursos naturales necesarios para la vida.

SE LLEVARÁ

A cabo mediante la revisión de los inicios y la evolución de la relación naturaleza-sociedad.

DETERMINARON

Una tendencia en el uso y manejo con la generación de impactos negativos que aún hoy no se han podido mitigar.

SE CARACTERIZA

La relación sociedad-naturaleza a partir de las diferentes interacciones históricas.

ÉPOCA PRIMITIVA

El ser humano necesitó de la naturaleza para sobrevivir.

SE CARACTERIZÓ

Porque el hombre se proveía de ella mediante lo que cazaba y lo que recolectaba.

LA AGRICULTURA Y EL SEDENTARISMO

Determinan características particulares en la interacción ser humano-naturaleza, la cual se orienta hacia la necesidad de proveer una mayor cantidad de alimentos y mejores condiciones de vida para las poblaciones.

LA INTERRELACIÓN Y DEPENDENCIA DE LA NATURALEZA Y LA SOCIEDAD.

1.10. EL ENFOQUE EUROCÉNTRICO.

Es una postura que considera a Europa y su cultura como el centro y motor de la civilización.

SE MANIFIESTA

En actitudes, ideologías, y enfoques historiográficos.

IDENTIFICAN

La historia europea con la historia universal.

SE IMPLANTÓ

A partir del siglo XVI como consecuencia de las políticas de colonialismo de los grandes imperios europeos.

SE CARACTERIZA POR:

*Considerar que la experiencia europea es la única o mejor manera de lograr algo.

OBLIGA

La cultura europea como la forma hegemónica de producción de conocimiento.

JUSTIFICA

La diferencia de poder por la realización de méritos propios de los europeos.

1.11. TENDENCIAS EN TORNO A LA RELACIÓN NATURALEZA-SOCIEDAD-AMBIENTE.

La relación naturaleza-sociedad, como producto de las relaciones e interacciones derivadas en diferentes momentos de la historia de la sociedad.

LOS FILÓSOFOS

Se preocuparon por la convivencia humana en un ambiente sano, sin que ello necesariamente se refiriera al recurso material.

VALORES GARANTES DE LA ARMONÍA SOCIAL

*La libertad
*La equidad
*El orden como ejes centrales del desarrollo.

SOCIEDAD- NATURALEZA

Depende de la articulación histórica de los procesos tecnológicos y culturales que especifican las relaciones sociales.

ARISTÓTELES

Daba gran importancia a las relaciones con la comunidad, respetando el derecho de los demás a través del cumplimiento de las reglas colectivas.

1.12 LA NATURALEZA Y LA SOCIEDAD EN EL MARCO DEL ENFOQUE DEL DESARROLLO SOSTENIBLE.

Esta relación, es dinámica y depende de la articulación de procesos tecnológicos y culturales.

OBJETIVOS

*Ciudades y comunidades sostenibles.
*La producción y consumo responsables, lucha contra el cambio climático.

ENFOQUE EUROCÉNTRICO

Soporta el proceso investigativo de revisión bibliográfica, se asume que la evolución de las relaciones sociedad-naturaleza, tendencias e impactos sobre la problemática ambiental del mundo.

SE ORIGINAN

En la ruptura entre la naturaleza y la sociedad, como un resultado de la modernidad.

SE REFLEXIONA

Sobre el ambiente y su incorporación actual al enfoque de desarrollo sostenible.

LAS NACIONES UNIDAS

Busca una solución conjunta a la crisis del planeta .

GONZÁLEZ

Señala que se ha dividido lo humano de lo natural y esto sirve como base del modelo actual de desarrollo sustentado en la visión mecanicista de la naturaleza, en la cual esta pasa a ser una mercancía cuya valoración depende de su escasez.

HISTORIA MÍNIMA DE MÉXICO.

2.1.- CULTURAS PRECOLOMBINAS.

Era precolombina es un término utilizado para referirse a la situación de las culturas de América antes de la llegada de Cristóbal Colón en 1492.

- NO AFECTÓ**
A todas las culturas de América de la misma forma ni al mismo tiempo, el arribo de Colón comenzó la conquista y colonización por potencias europeas.
- CARACTERÍSTICA**
 - *Conocimientos en agricultura.
 - *Conocimientos en arquitectura.
 - *Régimen político centralizado.
 - *Sistema económico.
 - *Culto a los dioses.

PRINCIPALES CULTURAS PRECOLOMBINAS

- *Los olmecas: Habitaron la costa del Golfo de México.
- *Los aztecas o mexicas: Ocuparon el valle de México y fundaron la ciudad de Tenochtitlán.
- *Los mayas: Habitaron el sureste de México, Guatemala, Belice, Honduras y El Salvador.
- *Los incas: Ocuparon la región montañosa de los Andes centrales en los actuales países de Ecuador, Perú, Bolivia.

2.2.- LA CONQUISTA.

La conquista de México hace mención al sometimiento del Imperio Azteca por parte de los españoles al mando del conquistador español Hernán Cortés en nombre de la Corona Española que la representaba en ese momento el rey Carlos V.

- PRIMER ANTECEDENTE**
Es el descubrimiento de América por Cristóbal Colón el 12 de octubre de 1492.
- HERNÁN CORTÉS**
Desobedece al gobernador para acelerar su salida Cuba y hacer una expedición a lo que sería la Nueva España. Sale con 11 barcos y más de 600 hombres.

LOS ESPAÑOLES

Llegan a las costas de México en febrero de 1519. El primer lugar al que arriban son las costas de la isla de Cozumel.

LA CONQUISTA DE MÉXICO

Es esencialmente la que establece los aspectos primordiales de la localidad, la economía, la cultura y la ciencia.

2.3.- LA COLONIA.

La época colonial de México es el período histórico de la nación mexicana que inicia en el siglo XVI.

CON EL FIN EL PERÍODO COLONIAL

De las cruentas guerras de colonización que produjo la llegada de Hernán Cortés y los conquistadores españoles al territorio del entonces Imperio Mexica (Azteca).
México formó parte del Virreinato de la Nueva España, dirigido por un Virrey nombrado por las autoridades españolas.

CULMINA CONFORMABA

Con la Guerra de Independencia y proclamación de la primera República Mexicana.
El régimen territorial y político de la América colonizada por el Reino de España.

FUNDACIÓN DEL VIRREINATO LA SOCIEDAD COLONIAL.

Se fundó catorce años después de la caída de Tenochtitlán y fue edificado sobre las ruinas mismas de la civilización azteca.
La población indígena, de por sí diezmada tras la conquista y el esparcimiento de nuevas enfermedades para las cuales los locales carecían de defensas.

HISTORIA MÍNIMA DE MÉXICO.

2.4.- MÉXICO INDEPENDIENTE.

El 16 de septiembre de 1810 estalló una revolución social de la cual nacería nuestro país como una Nación independiente, libre y soberana.

LA LEGALIDAD

De la Independencia quedó sancionada en el Plan de Iguala, que exhortaba a una supuesta unidad entre americanos y europeos, los españoles residentes en México.

GRUPOS POLÍTICOS

Expresaron principios distintos en sus visiones de país: "orden público y religión" sería el lema de los escoceses; mientras que la idea de "libertad y progreso" sería apoyada por los yorkinos.

LOS ACTORES SOCIALES

- *La iglesia.
- *El ejército.

TRES FORMAS DE ORGANIZACIÓN POLÍTICA:

- *El Imperio de Iturbide.
- *Las repúblicas Federal.
- *Centralista

ORGANIZACIÓN POLÍTICA

Las opciones de formas de gobierno eran las de adoptar la monarquía o un sistema republicano.

2.5.- LA REVOLUCIÓN MEXICANA.

La Revolución mexicana fue un conflicto armado en México que se inició el 20 de noviembre de 1910 y terminó el 1 de diciembre de 1920.

SU OBJETIVO

Terminar la dictadura de Porfirio Díaz.

CULMINÓ

Oficialmente con la promulgación de la nueva Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos de 1917.

SUS CARACTERÍSTICA

- *Fue un movimiento social que involucró a grupos liberales.
- *Se inició como una lucha contra la dictadura de Porfirio Díaz, quien permaneció en el poder durante 30 años. *Culminó con la promulgación de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos en 1917.

SE DIO

Cuando Francisco I. Madero, al proclamar el Plan de San Luis el 20 de noviembre de 1910, conminó a los mexicanos a levantarse en armas contra el gobierno de Porfirio Díaz.

SUS LOGROS

Como herencia viva, el derecho a la salud y a la seguridad social.

2.6.- MÉXICO POSREVOLUCIONARIO.

Es el periodo que comenzó después de la promulgación de la Constitución de 1917 y el fin de la lucha revolucionaria.

SE CARACTERIZÓ

Por cambios políticos, económicos y sociales.

VENUSTIANO CARRANZA

Toma posesión del cargo de presidente constitucional de los Estados Unidos Mexicanos.

PLUTARCO ELÍAS CALLES

Con Calles comienza la intervención del Estado en los asuntos de la economía nacional. Crea el Banco Nacional de México y otras instituciones financieras que dan al Estado el control de la vida económica del país.

SUS ASPECTOS

- *La Constitución.
- * Nacionalización.
- *Reforma agraria.
- *Arte.
- *Gobierno.
- *Líderes.
- *Escritores.

OBREGÓN

Inicia la reorganización de acuerdo con los intereses de los grupos triunfantes.

ADMINISTRA

Un país arruinado, enfrentado al endeudamiento, la suspensión de créditos bancarios, la desorganización administrativa y las fuertes demandas por parte de la población.

HISTORIA MÍNIMA DE MÉXICO.

2.7.- LA SITUACIÓN ACTUAL.

En los últimos 18 años del siglo pasado a la primera docena del actual hemos vivido en México el surgimiento o agravamiento de un buen número de problemas económicos, políticos y sociales.

PUEDEN

Parecer efecto de los cambios políticos y económicos que ha experimentado el país desde el inicio de los años ochenta.

LA CALIDAD DE VIDA EN MÉXICO

Ha sufrido importantes cambios a lo largo de la década actual.

DEBIDO A ESTOS FACTORES

Tanto políticos, económicos, sociales y ahora de salud.

REFORMA POLÍTICA

Iniciada en el gobierno del presidente José López Portillo pero concretada hasta el de Ernesto Zedillo.

REFORMA ECONÓMICA

Iniciadas en el de Miguel de la Madrid y profundizadas en el de Carlos Salinas.

2.8.- MÉXICO Y EL MUNDO.

Desde hace más de 30 años, México emprendió un camino hacia una mayor apertura económica, enfocado en el comercio internacional y la atracción de inversión extranjera.

MÉXICO

Es un país líder en exportaciones de manufactura avanzada, ofrece un ambiente macroeconómico estable.

BRINDA

Certidumbre jurídica a la inversión y cuenta con capital humano calificado.

OFRECE

Ventajas competitivas tangibles frente a otras alternativas de inversión de América, Asia y Europa.

EN 2016

México ocupó el décimo quinto lugar a escala global por su Producto Interno Bruto y entidades como PricewaterhouseCoopers y The Economist Intelligence Unit ubican a México entre las principales 10 economías a nivel mundial para 2050.

HA SUSCRITO

Acuerdos de libre comercio con 46 países, lo que lo posiciona como una de las naciones más abiertas al comercio internacional.

2.9.- PANORAMA ECONÓMICO DEL MÉXICO ACTUAL.

La economía de México se encuentra en un panorama positivo, con un crecimiento de 1.5% en el tercer trimestre de 2024 respecto al mismo periodo del año anterior..

EL CONSUMO

Se verá favorecido por una mejora gradual del mercado de trabajo, así como por el aumento de la proporción de población vacunada..

MÉXICO

Ha tenido un desempeño por debajo de lo esperado en términos de crecimiento, inclusión y reducción de la pobreza en comparación con países similares.

LA ECONOMÍA

Tuvo un crecimiento estimado en poco más del 2.0 por ciento anual entre 1980 y 2018, lo que limita el progreso en la convergencia en relación con las economías de altos ingresos.

LA POBREZA Y LA DESIGUALDAD

Entre regiones todavía son elevadas.

FACTORES

*Como la informalidad
*La exclusión financiera
*La corrupción han obstaculizado el crecimiento de la productividad.

2.10 LA ECONOMÍA NACIONAL: ESTATISMO VS ECONOMÍA DEL MERCADO.

LA ECONOMÍA NACIONAL

Es el estudio de las actividades económicas que se desarrollan dentro de un país, así como la producción, distribución y consumo de bienes y servicios.

SE REFIERE

Al estudio y análisis de todas las actividades económicas que tienen lugar dentro de un país o una nación específica.

SU OBJETIVO

Es mejorar las condiciones de vida de la población.

ELEMENTOS CLAVE SON:

- *Producción
- *Consumo
- *Distribución
- *Intercambio
- *Recursos

ESTATISMO

Es una doctrina política, cultural o económica que se caracteriza por la preeminencia del Estado en la actividad social, económica o cultural de un país.

ESTRUCTURA PRINCIPAL

Dirige, administra y controla toda o parte de la actividad social o económica.

CASTILLO-CERRÓN

Logre entender que el crecimiento de la economía y el bienestar social, no tienen color.

ECONOMÍA DEL MERCADO

Es un sistema económico en el que la producción y el consumo de bienes y servicios se organizan y asignan a partir de la interacción entre la oferta y la demanda.

LOS RECURSOS

Son propiedad de empresas y particulares, y los precios se establecen por el mercado.

SE CARACTERIZA POR:

- *La propiedad privada de los factores de producción.
- *La división del trabajo.
- *La competencia natural entre compradores y recursos.
- *La fijación de precios por la oferta y la demanda.
- *La participación limitada del gobierno.

SE CONTRAPONA

A la economía planificada, en la que las autoridades regulan la oferta y la demanda.

2.11 ECONOMÍA Y CONTROL POLÍTICO: CORPORATIVISMO.

ECONOMÍA

Es una ciencia social que estudia cómo se producen, distribuyen y consumen los bienes y servicios en una comunidad.

SE REFIERE

A la administración de los bienes de manera eficaz y razonable.

SE RELACIONA

Con el surgimiento del ser humano, ya que la forma en que las personas satisfacen sus necesidades es una constante.

RAMAS PRINCIPALES

*Economía positiva: Describe y explica los fenómenos económicos.
*Economía normativa: Se enfoca en los juicios sobre cómo deberían ser los sistemas económicos.

CONTROL POLÍTICO

Se impone a una autoridad cuyo poder parte de las facultades con las cuales ha sido investido institucional o constitucionalmente.

SU FUNCIÓN

Emplazar a los Ministros del Despacho y demás autoridades y conocer de las acusaciones que se formulen contra altos funcionarios del Estado.

LOS MEDIOS

Son los instrumentos a través de los cuales se busca mantener o defender el orden creado por la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos.

CORPORATIVISMO

El corporativismo es un sistema de organización o pensamiento económico y político que considera a la comunidad como un cuerpo sobre la base de la solidaridad social orgánica, la distinción funcional y los roles entre los individuos.

SE REFIERE

A la doctrina que impulsa la intervención estatal para resolver los conflictos que se producen en el ámbito del trabajo.

EL TÉRMINO CORPORATIVISMO

Procede del latín corpus que significa cuerpo.

SE UTILIZA

Como un término peyorativo contra la política dominada por las corporaciones y los negocios.

SE RELACIONA

Con el concepto sociológico de funcionalismo estructural.

Bibliografía

Unidad I La interrelación y dependencia de la naturaleza y la sociedad. (2024). En *Antología de Análisis Socioeconómico* (págs. 9 – 62). Comitán de Domínguez .

Unidad II Historia mínima de México. (2024). En *Antología de Análisis Socioeconómico* (págs. 63 – 102). Comitán de Domínguez.